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今年，济南一直奔跑在改革的路上。自年初济南《关于深入学习贯彻党的十八届三中全会精神 全面深
化改革的实施意见》中，提出46条改革措施以来，济南的不少方面都在发生着变化。这些变化发生在政府部门
的工作里，也体现在普通市民的生活中。如今，到了年底交出答卷的时候，改革成绩如何？本报进行了梳理。

一站式审批时限短了，30个审批事项也砍了

原原来来一一周周才才盖盖好好的的章章
现现在在55小小时时搞搞定定

不仅是建委有审批办公室，记者了解到，目前已
经有12个单位在行政审批服务中心设置了审批办公
室，并且设立首席代表，审批事项一律现场办理，能
现场办结的一律现场办结，实现“一窗口受理、一站
式审批、一条龙服务”。

有些审批事项提速了，还有一些审批事项则直
接就被取消了，政府部门割起自己的“肉”一点都没
手软。改革46条中提出，自今年1月1日起，济南市行
政审批事项在去年精简为173项的基础上，拟再取消
30项；拟取消审批要件148项、行政备案事项27项，并
形成目录向社会公布。

这“肉”也不是随便割的，哪些该割，怎么割呢？
济南市法制办相关负责人介绍，行政审批事项的增
减都有着严格的规定，首先在清理审批事项时，要按
照立法确定的立法体制和依法行政的要求，以法定
权限、条件和程序为依据。凡是法律文件已调整或已
明令停止实施的，对原设定的行政许可事项，全部予
以取消。

这位负责人还介绍，“行政许可还应具有相应的
实施对象、制度的适用条件，对那些济南适用对象已
变化或缺乏执行条件的事项，也应当予以调整。”

今年年初，济南市政府下发了《关于公布部分市
级行政许可等行政管理事项调整结果的通知》，调整
减少水利工程开工许可等30项行政许可事项。所有
调整减少的行政许可事项，都明确了实施机关，还在
规范措施一栏中明确写明取消或者优化的原因。

除调整取消的行政管理事项外，继续保留的行
政管理事项也进行了公布，每一项事项都有自己的
编码和实施机关。并且明确要求，要严格执行行政管
理事项编码管理制度，未取得编码的，一律不得擅自
实施。“这对提升政府工作的制度化、科学化、规范化
和公开化都有着十分明显的作用，”谈起编码制度，
济南市政协委员、社会主义学院教育长张月琴表示。

据了解，在年内，济南还将清理一批不符合法律
法规设定依据的行政审批事项。据济南市编办相关
工作人员介绍，济南市刚刚完成了对全市行政审批
事项进行摸底。为什么要进行这项工作呢？该工作人
员介绍：“在《关于公布部分市级行政许可等行政管
理事项调整结果的通知》之前，济南市并没有非行政
许可审批这一个概念，后来根据中央和省里的要求，
凡是有审批性质的事项，符合法律法规合法设定依
据的就属于行政许可，不符合法律法规设定依据的，
就是非行政许可审批，属于市本级的事项，年内就要
对其进行清理。”

编者按 年内再清理一批

行政审批事项

清理精简行
政审批事项、完
善集中审批服务
制度、实行建设
项 目 限 时 审
批 … … 今 年 年
初，济南的《关于
深入学习贯彻党
的十八届三中全
会精神 全面深
化改革的实施意
见》中，一口气提
出了三条关于行
政审批的改革内
容。过去将近一
年的时间，一些
参与到行政审批
中的市民，也感
受到了实实在在
的变化。

办理房产预售证 五小时就拿到手

11月11日上午10点50分，中海
地产报件部的工作人员徐和来到了
济南市政务服务中心二楼，找到济南
市建委的受理窗口，她是来为公司的
一个项目办理预售手续的。

这三四年的时间，徐和一直在为
各个项目跑手续，因此办理手续所需
要的要件、形式、顺序她都已经非常
熟悉了。“办理预售手续要准备11项
要件，并且按照顺序装订好。要件准
备全，并且保证真实，审批起来就会
快一些。”

济南市建委三号审批窗口的工
作人员徐妮妮拿到徐和递交的要件，
首先要对要件进行形式性审查，“在
窗口这里，只要是有这项（些）要件，
我们就视为合格，就可以收下走下一
步流程，如果缺少要件，在现场就会
告知来办事的市民如何补正。”

随后，徐和要到另外一个（总受
理）窗口，报上项目名称后，窗口工作
人员输入建设项目一号通号码，标明
该项目进入了预售手续的办理过程。

这个“一号通”有啥作用？济南市

政务服务中心管理办公室副主任段
明心介绍说，“一号通”梳理编制涉及
20个单位、68个审批服务事项、16类
中介服务内容的《济南市建设项目审
批服务流程图》及相关配套规程，设
立建设项目总受理窗口，利用信息化

手段，实现从立项到验收，同一编号
受理、承办、批准、办结和告知全过程
实时监督。“从这个项目一立项，就有
这个一号通号码，项目进行到哪一步
了，是否可以继续进行，相关的部门
一查就知道，不用我们企业再提交手

续来证明，能省我们不少的劲儿。”徐
和说。

11点01分，徐和办理预售手续的
申请就提交完毕了，“没有特殊情况
的话，我就回去等着建委的工作人员
通知我来拿预售许可证就行了。”徐
和没有想到的是，当天下午4点13分，
这个证她就拿到手了，总共才用了五
个多小时，要是在以前，这项手续的
办理怎么也得等个一个多星期。

今年，不仅是建委办理审批速度
有了飞跃，在记者采访的多个部门
中，几乎所有的部门都对审批时限有
了更严格的要求，甚至有部分单位的
项目实现了立等可取。“我们设立审
批窗口后，在审批窗口办理的备案、
展期类项目只要资料符合要求，都可
以即时办结，比如山大二附中教学楼
改造项目，项目单位6月13日上午10:
00来报资料，经过要件审核和拟文发
文，11 :10建设单位就拿到了登记备
案证明和相应附件。”济南市发改委
的相关负责人向记者举了这么个例
子。

集中审批后 有人替企业跑腿

从徐和办理预售手续的过程来看，
还真是又快又省心。回忆以前办手续的
过程，徐和说：“以前我们企业在政务服
务中心交上材料之后还得去龙奥大厦，
找管这一项审批的部门进行协调，有的
时候碰到要找的人开会、出差，就得再
跑一趟。我们现在跑手续的工作人员都
比以前减少了好几个。”

看起来审批变成了一步到位，其
实，这中间的步骤一点都没省，之所以
徐和可以只等电话就可以，是因为有人
替她跑腿了。

徐妮妮接到徐和递交的审批要件，立
即送到了建委设在行政审批中心的行政
审批办公室，这里是建委审批的“核心机
构”。“我们这个办公室是今年成立的，目
的是集中办公集中审批，可以进行26项行
政服务事项的服务，现在市编办已经正式
批准了办公室的编制，我们已经成为建委
的一个正式的内设机构了”，建委行政审

批中心办公室主任楚波说。
徐和递交的审批要件被送到了审

批办公室的第三小组，工作人员李泉胜
要对要件进行实质性审查。李泉胜说：

“这一步是实质性审查，主要是判断要
件的真伪，各个要件之间的逻辑关系是
否成立”。外行看热闹，内行看门道，在
记者看起来很难理解的一些图纸、数
字，李泉胜就能从中看出是否存在问
题。“这都需要长期的工作经验，他干这
一行都干了十多年了，”楚波说。

李泉胜审核完毕，交到对面的王新震
手中，王新震要再进行一遍审核，楚波解
释道：“这是AB角制度，俩人得出一致的意
见之后，才能进行下一步”。

确定要件没有问题，李泉胜通过网络
向在龙奥大厦的业务处室发了一份联办
函，“改革46条里要求批管分离，我们这里
审批和管理是分离的，由于市场监管的管
理权限还在业务处室，所以需要他们到现

场查看工程项目的实际情况，并且在4天
之内反馈意见”，李泉胜说。

“现在对时限的要求越来越严格，决
不允许超承诺时限审批，超出时限的都得
一律视作同意。我们都觉得挺紧张，工作
起来一刻都不敢耽误”，审批服务中心里，
一位工作人员告诉记者。

“实行集中审批，设立首席代表负
责制，市建委主任田庄给予充分授权”，
这是改革46条中的规定，市建委助理巡
视员王冠一就是建委的首席代表，与建
委审批的相关事项，他就可以拍板决
定。每周二下午和周五上午，建委审批
办都要开审批会，对一些需要审批的项
目进行集中讨论。

业务处室也在第一时间查看了徐和
所上报项目的现场，并且将意见反馈了回
来，李泉胜也在办公会上汇报了这一项目
的情况，在首席代表同意后，马上就将预
售许可证制作了出来。

建委的首席代表每周要开两次审批会。

文/片
本报记者 刘雅菲

▲中海地产公司工作人员来到政务服务中心递送材料。递交材料的当天下午，徐和的同事就拿到了预售许可证。
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